

El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Toda correspondencia

Calle Sagasta, 45

COS DE SUSCRIPCIÓN

Número atrasado, 10 céntimos

Anuncios y noticias

A precios convencionales

Número suelto 5 céntimos

Doce ediciones diarias

Año VIII

Alicante: 16 Febrero de 1920

Núm. 1958

El problema de la vivienda

Otra de las razones que obligan a que se aborde resueltamente la cuestión de la vivienda, es la necesidad de evitar los abusos de algunos propietarios que se aprovechan de la escasez para aumentar escandalosa e injustificadamente el precio del alquiler de las habitaciones.

Conformes en que las casas de nueva construcción resulten más caras; conformes en que se aumente algo en determinados casos porque las reparaciones cuestan algo más que en otras épocas. Pero el caso es que muchos caseros aumentan la renta de casuchas viejas en las cuales no gastan un céntimo ni arreglando pisos y puertas ni mejorando las condiciones de habitabilidad.

El que demos la preferencia a la construcción de casas para familias modestas, tiene lógica explicación: que esas familias pagan relativamente mucho más alquiler que las pudientes.

Sin entrar en detalles, fijándonos en la regla general se podrá observar que las casas más lujosas apenas dan a sus propietarios una renta líquida de 3 a 5 por 100; las casas de mediana apariencia situadas en calles de segundo orden, rentan de 4 a 8 por 100; en cambio las casuchas, las pocilgas, los tenderetes que ocupan generalmente los obreros propician a los dueños un interés que llega al 15 y 20 por 100. Luego, las clases modestas pagan proporcionalmente más alquiler que la clase media, y está, más que los pudientes que habitan las mejores casas. ¡Si hay bochín que costó ochenta o noventa duros y produce doce o catorce pesetas mensuales! Calcúlese el interés que esto supone.

Y no hagamos caso ahora de esos albergues por los que se pagan diez o quince céntimos por día y persona, y donde se amontonan viejos y jóvenes, enfermos y sanos, hombres y mujeres, donde duermen niñas que están en la peligrosa edad de doce a quince años, donde no es posible ni moralidad ni higiene. Eso corresponde ya a las autoridades que lo toleran.

Me ahí menos motivos que refuerzan nuestras argumentaciones en pró de la construcción de casas baratas y demuestran que la preferencia se ha de dar a las viviendas para la clase obrera, para dependientes y empleados modestos.

M. López GONZALEZ

Gravisima situación

El régimen y los militares

En lugar de comentar el momento político actual, preferimos facilitar a nuestros lectores las informaciones que juzgamos más interesantes para que ellos mismos formen juicio de lo que ocurre en estos instantes en España.

He aquí lo que dice Un periódico de Madrid:

La Marina de guerra

Al dar cuenta de la salida del general Weyler para Barcelona, decíamos que el almirante Flores le despidió con las siguientes expresivas palabras:

«La Marina, mi general, por respeto, por deber y patriotismo, está a las órdenes de usted.»

Tenemos la seguridad de que el ofrecimiento no ha sido por fórmula. Actualmente, la primera división de la escuadra, se encuentra carbonando en Vigo.

Se dijo ayer que se le había dado orden para que continuase su viaje a Barcelona.

Hasta ahora no se ha transmitido tal orden.

La escuadra tenía como ruta la de Vigo, Cádiz y Algeciras. Claro es que al llegar a este último punto fuese necesaria su presencia en Barcelona, continuaría su viaje al puerto catalán.

También, si fuese necesario, podrían salir de Cádiz y Cartagena otros buques, preparados para estar en Barcelona mañana lunes, fecha que parece crítica en la situación de la ciudad condal.

Impresiones pesimistas

Las impresiones dominantes son pesimistas acerca de la cuestión militar.

Parece que ayer tarde estuvo en Capitanía general el gobernador militar, general señor Martínez Anido, haciendo entrega al señor Weyler de una acta que suscriben las Juntas de Defensa militares.

El texto de este documento expresa el acuerdo de las Juntas pidiendo la dimisión del nuevo capitán general de la región.

Para esta decisión se señala un plazo de setenta y dos horas, que expira el lunes por la tarde.

Se ignora si, como consecuencia de la llegada de los comisionados militares madrileños, ese plazo será ampliado o anulado.

«La Correspondencia Militar», entusiasta defensor de las Juntas de Defensa, termina un artículo con las siguientes elevadas palabras:

«No olvide nadie—y ante este aserto seréne la razón que pudiera estar momentáneamente conturbada—que la España del siglo XX no puede constituirse sólo el Ejército.»

Guitarrerías y armas al hombro

BROMA Y... ESTÓMAGO

En una platea de un sitio que calle están el de Sesto, fornido varón, con otro y Antonio y dos mascaritas que alegres bromean en tono burlesco.

No se lo que tienen las manos de Antonio que tanto se mueven en la oscuridad buscando las curvas de las mascaritas que rien y rien, del sobo al compás.

Se ríe el de Sesto que afina y prepara conquistas de amores y «da» «protección» callando cual zorro que aguantaba la vela al otro y Antonio que está muy chungón.

¡Ay Dios, que papeles les hace el de Sesto! ¡Ay que papelitos! ¡Ni los de envolver! ¡Que mangas más anchas! Cuanta impertinencia que aguantan los hombres en tal de no ver...

MARCIAL

Comida íntima

Nuestro querido amigo y correligionario don Bernardino Gomis ha sido obsequiado con una comida íntima por sus amigos de Benalúa festejando el triunfo electoral.

Fué muy bien servida en el balneario Madrid, y durante ella reinó la más franca alegría.

El acto reveló una vez más las muchas simpatías con que cuenta el amigo Gomis.

Conferencia del señor Zarandieta

El sábado por la noche y ante una numerosa y distinguida concurrencia que llenaba el salón de actos de «Juventud Republicana», dió su anunciada conferencia nuestro correligionario y amigo el elocuente abogado don Enrique Zarandieta.

En toda la oración estuvo muy afortunado de palabra y concepto siendo muy aplaudido a su terminación.

No damos más detalles de tan importante acto por que en breve publicaremos la conferencia íntegra, pues fué tomada taquígraficamente por nuestro redactor don José Planelles Pastor.

De la Diputación Provincial

DOCUMENTOS VENDIDOS POR PAPEL VIEJO

Ahora no se nos tildará de enemigos sistemáticos de los que mangonean la «cosa» en la Diputación Provincial.

Aunque algo podríamos decir por nuestra cuenta para indignación o regocijo de nuestros paisanos, hemos preferido callar, hasta que en la prensa madrileña apareciesen noticias que sabíamos no hablan de tardar en aparecer.

Al efecto presentamos a nuestros lectores un suelto que publicó hace tres días «La Libertad», importantísimo diario madrileño, bien informado, por lo visto de las cosas de nuestra capital.

Dice el suelto a que hacemos referencia:

«Los documentos de una Diputación Provincial»

Alicante, 11.—El contador de fondos provinciales encontró hoy en su domicilio, tirado en la cocina, un cargatome del Ayuntamiento de Elche, correspondiente al pasado mes de Diciembre. Sorprendido por el hallazgo, empezó a practicar averiguaciones y comprobó que en el mercado había una extraordinaria cantidad de documentos de la Diputación, que se utilizaban para envolver el pescado.

Denunciado el hecho al Juzgado la Policía se incautó de una gran cantidad de documentos.

Los vendedores que tenían los documentos dicen que los compraron como papel viejo a una mujer desconocida.

En la Diputación se hace el recuento de los documentos para ver los que faltan del archivo.

El Juzgado ha llamado a declarar al portero mayor y a otros empleados de la Diputación.

Ahora haga los comentarios el lector si le place, para que no se diga que al hacerlos nosotros, combatimos la mala administración por sistema, por no ser partidarios políticos del señor Gomez Valdivia.

Hace ya algunos meses también en el Ayuntamiento pasó cosa parecida vendiendo por papel viejo, parte de la documentación de los archivos... y el pueblo tan fresco.

Ecos de la Cárcel

Días pasados publicábamos en nuestras columnas una carta, tristemente desconsoladora, de uno de los encarcelados en la que se denunciaban varias cosas injustas.

Hoy llegan hasta nosotros rumores de un hecho que de ser cierto vendrá a sumarse a las muchas injusticias que con los presos se cometen.

Según nos dicen, uno de los encarcelados, al hacerle entrega del pan notó a simple vista que estaba muy frito de peso, y ya que le han de pagar a buen precio, el recluso protestó para ver si conseguía el peso justo.

El resultado de la protesta, según se rumores, ha sido meter al descontento en una celda de castigo para curarlo de la manía de protestar.

Llamamos la atención de quien corresponda para que, caso de ser ciertos los rumores, se ponga remedio a un mal que puede acarrear malas consecuencias.

El Carnaval

A pesar de la sentencia de muerte que recae sobre las Carnetolendas, es lo cierto que su agonía es lenta y aunque pocas, tendremos máscaras para unos cuantos años todavía, sino entra un gobierno bolchevique que rabiosamente las prohíba considerándolas como una de las muchas tonterías que hemos de sufrir por unos días los que estamos acostumbrados a este Carnaval continuo en que la gente va sutilmente enmascarada dándose muy pesadas bromas.

También apesar de la carestía del papel y su elevado precio, se ha hecho, como en años anteriores, gran derroche de serpentina, confeti, flores y caramelos.

La gente joven bailarina y bullanguera ha esparcido su ánimo y ha gastado de lo lindo las suelas de su calzado en los muchos salones de bailes que hay instalados en la capital.

De los templos de Terpsícore merecen especial mención el del Centro de Escritores y Artistas y el de la Academia del Circulo de Bellas Artes.

En todos ellos se vieron muchas mascaritas y la animación fué grandísima, tanto que llegamos por un momento a dudar de la afirmación rotunda de un vejete amigo nuestro que al rememorar tiempos pasados decía:—No hay remedio; esto se acaba!

En la explanada paseaban dos carrozas una figurando un tanque inglés que a última hora era un montón de cartones pintados de gris con metálicas negras y la otra un molino de viento, no sabemos si de Holanda o de San Vicente del Raspeig, en la que iba la plana mayor de la compañía que actúa en el Principal.

Infinidad de coches y automóviles cubrían la carrera librando en algunas ocasiones verdaderas batallas de confeti.

La nota sensacional la dió un aviador pasando varias veces, casi tocando las copas de las palmeras, por la explanada cuando mayor era la concurrencia que aplaudía con entusiasmo las proezas del intrépido aviador, cuyo nombre ignoramos.

Una rondalla de guitarras lanza al aire las notas de «La Canción del olvido» que apenas se oyen entre el ruido de los carruajes.

En resumen, el primer día de Carnaval hubo animación y dinero para derrochar.

Veremos si los tenderos pensando en su buena lógica en vista del derroche, nos aumentan los precios, de lo «comible» y lo «bebestible».

MASCARON

El Mundo Obrero

Ha reanudado su publicación el semanario «El Mundo obrero», órgano de los socialistas alicantinos.

Cordialmente saludamos al estimado colega, deseándole muchas prosperidades en esta su segunda época.

Puesto de libros y periódicos de José Iriés Negro Calle del Triunfo.—ALICANTE

En el Ateneo Republicano de San Blas

Festejando un triunfo

Como estaba anunciado, celebróse el pasado sábado un grandioso acto, en el que el candidato triunfante por el Distrito del Teatro, nuestro querido correligionario don Eugenio Ribelles Pérez, obsequiaba a los valientes luchadores de tan popular barriada que con entusiasmo y abnegación supieron conseguir el primer lugar en la pasada contienda electoral, por una gran mayoría contra el acaudalado fabricante de harinas y armador señor Magro, quien con sus millones pretendía avasallar y conquistar la voluntad de los electores, a quienes consideraba capaces de hacer traición a sus ideales.

Ante una enorme concurrencia que llenaba por completo el local, el concejal electo señor Ribelles, con la modestia que le caracteriza, dió las gracias por tan brillante éxito, reiterando los ofrecimientos de velar por los intereses del Distrito, los que consideraba como propios por ser vecino del mismo y sentir grande afecto por él.

En dicho acto y en representación del comité del Distrito 6.º, Santa María, pronunció un breve discurso, nuestro querido y consecuente correligionario don Cayetano Borrás; manifestando que los republicanos cuya representación ostentaba en aquellos momentos, se adherían al acto que se estaba celebrando y felicitaban a los dignos correligionarios de San Blas y el Portazgo, por su admirable proceder en las elecciones verificadas el día 8.

Para saludar al concejal electo, señor Ribelles Pérez, acudió a la fiesta que estamos reseñando una comisión del Círculo Federal del Portazgo, que forma también parte integrante del Distrito del Teatro.

El acto se deslizó con la mayor fraternidad y entusiasmo, sirviendo para acrecentar la fé y confianza que los ideales republicanos inspiran a los excelentes correligionarios del Distrito del Teatro.

Comprimidos Huidobro

Á BASE DE

KOLA, COCA, ESTRIGNINA FOSFORO

Restablece el vigor de los que padecen de prostración o debilidad en cualquiera de sus formas.—Fertifica y vigoriza á aquellos cuya constitución se ha debilitado por el trabajo intelectual excesivo, las penas, los excesos y la vejez.—cura la debilidad física y nerviosa, la pérdida de memorias, etc., etc.

Ejerce acción directa sobre los centros nerviosos, comunica nueva vitalidad y restablece el vigor mental y físico.

Precio: 3'50 pesetas caja.—En Alicante, Farmacia Doctor Remigio Romero,

A nuestros correligionarios

Para depurar el Censo Electoral

Todos los días laborables, de nueve a once de la noche, se trabaja en la Juventud Republicana (Sagasta, 45) en la depuración del Censo Electoral que, como se ha demostrado recientemente, está hecho una calamidad.

Los amigos y correligionarios que

puedan aportar datos concretos o quieran auxiliar en dichos trabajos, deberán acudir al Círculo de referencia en las horas indicadas.

Advertimos también que aproximándose la época de las inclusiones y siendo necesario reunir los documentos justificativos de ellas, conviene que cuanto antes pasen a inscribirse los que teniendo derecho al voto no figuran en el Censo Electoral. Los requisitos indispensables para ello son: Haber cumplido 25 años y llevar mas de dos años de residencia y ser español.

Como datos complementarios se necesitan los siguientes: Domicilio, estado civil, oficio o profesión, si sabe leer y escribir.

Nuestros correligionarios se darán cuenta de la importancia política de estos trabajos, y procurarán divulgar la noticia entre sus parientes, amigos y compañeros.

"EL LUCHADOR"

Sirve a quince céntimos semanales su edición económica.

Los repartidores admiten suscripciones.

Arte y artistas

TEATRO PRINCIPAL

Continúa actuando la notable Compañía de Luis de Llano.

Todas estas noches, como de costumbre, hay improvisadas batallas de serpentina y confettis entre los concurrentes al decano de nuestros coliseos.

Ayer púsose en función de tarde la graciosa comedia en tres actos «El agua del Jordán».

La interpretación estuvo acertadísima por parte de todos.

Por la noche se representó «La Tía de Carlos» en la que el primer actor Luis de Llano alcanzó un señaladísimo triunfo e infinidad de golpes de los belicosos espectadores al arrojarle serpentina y lios de papel.

El señor Villareal se desquitó en los entre actos arrojando serpentina a las espectadoras de la butaca.

Todos cumplieron como pudieron bajo la lluvia de tiras de papel.

Para esta noche se anuncia la despedida de la compañía con la graciosa comedia de Muñoz Seca «Un drama de Calderón».

Se han repartido los programas de la compañía de Eugenio Casals, popular actor, muy es imado en Alicante por la campaña que realizó en el desaparecido Teatro de Verano, que ocupó parte del terreno que en la actualidad forma el Parque de Canalejas.

Callicida POLAR

El mejor remedio para estirpar los callos, ojos de gallo y durezas de los pies.

En 100 casos que se usen, en 100 da resultado.

Agente general.—Pedro Bernabé La Unión (Murcia).

Depósitos en Alicante: Doctor Romero, Federico Tormo, Desiderio Reig, Vicente Coloma y José Orozco

Círculo Radical

Los bailes que se celebran en este Círculo constituyen un verdadero éxito para sus organizadores, pues resultan de los más animados y simpáticos de cuantos se verifican en esta capital.

Los presos del Castillo

Tenemos noticias de que hoy o mañana quedarán en libertad varios de los detenidos en el Castillo y la cárcel.

Celebraremos que esta noticia quede satisfactoriamente confirmada.

El diputado radical señor Lerroux, ha gestionado en Madrid la libertad de los presos.

Esperamos que el señor Gobernador, atendiendo los dictados de la razón y la justicia, ordenará la pronta libertad de los detenidos cuyas familias que hoy lloran y lamentan la ausencia del ser querido bendecirán el recto proceder del señor Gobernador civil.

Banquete intimo

En el Círculo «Juventud Republicana» hay una tertulia llamada «Los Invencibles del Dominó», de la que forma parte nuestro querido correligionario don Francisco García Mallol. Este grupo de amigos, para celebrar el triunfo electoral obtenido por su contertulio señor García Mallol, ha organizado un banquete intimo que se celebrará el próximo domingo en el Baleario Madrid.

Triunfo socialista en Villena

Los socialistas de Villena han logrado tres actas en las elecciones verificadas en día 8 del corriente. Entre los concejales elegidos figura el maestro de Escuela don José Maruenda, hombre bueno e ilustrado que durante los sucesos de 1917 estuvo encarcelado en nuestro Castillo de Santa Bárbara.

Celebramos infinito el triunfo del Maruenda, por constituir la demostración más elocuente de cuán equivocadamente fué juzgado por los que se consideran monopolizadores del orden social.

Los reaccionarios españoles durante los sucesos a que nos referimos anteriormente quisieron hacer de Marcelino Domingo y José Maruenda, lo que sus precursores hicieron del Maestro Ruzafa, un teatro de la libertad.

A los suscriptores

Habiendo experimentado una variación el personal encargado del reparto de EL LUCHADOR, rogamos a nuestros abonados se sirvan manifestarnos las deficiencias que adviertan en el reparto.

NOTICIAS

Ha salido para Madrid nuestro muy querido amigo y correligionario el culto abogado don Enrique Zaramiela Mirabent.

A la estación acudieron a despedirle gran número de amigos.

Hace falta sustituto para Africa, militar o paisano, buen premio, y correo diario.

Calle del Cid número 31 Planta Baja de 10 a 1 y de 3 a 9.—Alicante

Se encuentra enfermo de cuidado nuestro querido amigo D. Rafael Varó, gerente en Alicante de «La Papelera Española».

Deseamos vivamente el pronto y total restablecimiento.

Mientras dura la interrupción de cursos del «colegio francés» de esta capital, monsieur Roques seguirá dando clases particulares y por grupos, en su domicilio de la calle Balneario, núm. 23, piso 3.º.

Alicante 5 Janvier 1920

PERDIDA.—En el muelle se ha extraviado un puño con un gemelo de oro.

Por ser recuerdo se gratificará a quien de cuenta en esta administración.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital a don José Aracil, concejal del Ayuntamiento de Elda y querido correligionario.

Sección

Telegráfica

De Barcelona

La dimisión de Milans del Boch

Llegada del general Tourné

(Por telégrafo)

Madrid 16.—1 m.

En el expreso de Madrid, llegó a esta ciudad el general jefe de Estado Mayor de esta Capitania, General Tourné.

El general Tourné se dirigió en automóvil con su ayudante, el comandante Larraz y otros dos señores a su despacho de la Capitania general.

El gobernador militar de Tarragona

Procedente de Tarragona llegó en el tren expreso de Valencia el general gobernador de dicha plaza, señor Sánchez Manjón.

El capitán general y el general Tourné

Celebraron una extensa conferencia el general Weyler y el general jefe de Estado Mayor señor Tourné.

Parlamentarios en Barcelona

En el expreso de Madrid llegaron ayer el exministro señor Ventosa, los diputados señores Trias de Bes, Moles, Morayta (D. Miguel), Pons y Tusquets, García Guijarro, y Layret, y el senador don César Jiménez.

Visitas al capitán general

Entre las visitas recibidas por el capitán general, figuran el teniente general don Luis Mackenna, el general de la octava división don Francisco Sánchez Monjón, los de brigada de la Reserva don Antonio Sánchez Badía, don Manuel Larraz Alcalá y don José Molina Salazar, los diputados a Cortes don Manuel Portela, y don Juan Moles, y el marqués de Gelida.

El Gobernador militar a Madrid

Marchó a Madrid en el expreso el gobernador militar señor Martínez Anido.

Un telefonema

Ha sido dirigido a Madrid el siguiente telefonema:

«Señores Sedó, Ferrer Vidal y Argemí.—Hotel París, Madrid, Asociación Dueños Bañeros y Aguas Medicinales de Cataluña, ruegos persistan con tenacidad patriótica actitud hasta obtener órgano de Gobierno que pueda resolver nuestros conflictos sobreponiéndose maniobras políticas.—Presidente, Salvador Roca.»

De El Ferrol

Próximo Consejo de Guerra

(Por telégrafo)

Madrid 16.—1 m.

El día 21 se celebrará en la sala de armas del Arsenal un Consejo de guerra para juzgar a seis hombres y siete mujeres, vecinos de la villa de Mugarlos, acusados de haber sagrado el pailebot «Maria de las Mercedes» y haber robado un importante cargamento.

Presidirá el Tribunal el coronel de Artillería de la Armada don Hipólito Fernández.

Un acuerdo

Bases aprobadas para el descanso dominical para la Prensa

Los directores de periódicos han presentado las siguientes bases relativas al descanso dominical de la Prensa.

Primera.—Que los periódicos de la mañana del domingo no se vendan los lunes en provincias.

Segunda.—Que los períodos del lunes no se vendan antes de las cinco de la tarde en Madrid y provincias.

De Castellon

Un suicidio

Anoche al paso del correo de Valencia para Barcelona se arrojó a la vía férrea el antiguo y conocido industrial don Luis Lafuente Vilar, propietario del cine de la Paz y exconcejal republicano, quedando completamente destrozado.

Aunque se ignoran las causas del suicidio, del infortunado Lafuente, créese que tomó tan fatal determinación en un momento de exaltación mental, pues hace tiempo parecía tener trastornadas esas facultades.

M. Delacroix y la postguerra

Londres 14. (Servicio especial).—M. Delacroix, primer ministro belga ha declarado:

«Hemos de mantener ante todo nuestra actitud firme y unida. Para ello se han reunido los diversos jefes de Gobierno en esta Asamblea. Todos los gobernantes se dan perfecta cuenta de la necesidad suprema de continuar una política de realidades, no inspirándose en vanos sentimentalismos. El porvenir de Europa no podrá ser salvaguarda sin una producción más intensa. El éxito depende ante todo de nuestro esfuerzo, esforzándose a crear una existencia de paz y tranquilidad.»—Radio.

Ocasión Se venden las casas números 7, 9 y 11 de la calle de Pizarro en buenas condiciones.

Darán razón calle Alfonso el Sabio.

Imprenta Vista A. B. B.